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MIÉRCOLES 21 DE NOVIEMBRE, 2012 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 DEJAN MEGADEUDA… ¡Y LOS PREMIAN! 

 

EXPERTOS: FALLÓ LA POLÍTICA ANTINARCO 

 EXONERA LA PGR A HUMBERTO MOREIRA 

 CREA LA BANCA UNA BURBUJA DE CRÉDITO FÁCIL 

 CEDE LA VIOLENCIA EN NL; HAY NUEVA POLICÍA: MEDINA 

 SE AHORRA CON AUTOS NUEVOS, ALEGA SENADO 

 

INGRESO PETROLERO RÉCORD DE 5.7 BDP EN EL 
SEXENIO 

 MÉXICO Y EU FIRMAN ACUERDO ANTIEVASIÓN 

 

LLAMA EU A SUS CONNACIONALES A NO VISITAR 19 
ESTADOS DE MÉXICO 

 ALERTA DE EU PARA VENIR A 19 ESTADOS 

 ¡HEROES DE HOY! 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

* Insta Rosario Ibarra a diputados y gobierno a defender la UACM 
 
La Jornada: La luchadora social Rosario Ibarra de Piedra instó al Gobierno y a la ALDF a defender el 
proyecto original de la UACM ante la embestida de la que está siendo objeto por los intereses del mercado. 
En una carta que dirigió al movimiento que lucha por la legalidad en esa casa de estudios, en el contexto 
del coloquio Autonomía, educación y libertad, organizado por los grupos Consejo Estudiantil en Lucha y 
Foro Académico, rechazó todo tipo de solución violenta en esa casa de estudios y aseveró que las 
autoridades del GDF deben responder a las exigencias de estudiantes, maestros y trabajadores de la 
UACM, cosa que en ningún momento sería violatoria de la autonomía. Pidió al gobierno capitalino ver 
claramente el obstáculo que la rectoría representa para resolver el conflicto. (Pág. 36) 

* Amagan los paristas con “numerito” a MAM 

Reforma: El Consejo Estudiantil de Lucha, que desde hace 85 días mantiene tomados los planteles de 
la UACM, advirtió que realizará protestas durante la toma de posesión del próximo Jefe de Gobierno 
del DF, Miguel Ángel Mancera, si éste no retira el apoyo político a la Rectora Esther Orozco. “Debido a 
esta negativa de coadyuvancia del próximo Jefe de Gobierno y la posibilidad de una intervención 
pública para resolver el conflicto (…), y si Mancera no da muestras claras para solucionarlo, retirándole 
el apoyo político a Esther Orozco, nos estaremos integrando a las actividades que realicen distintas 
organizaciones sociales durante la toma de posesión de este personaje”, afirmó Roberto López, 
integrante del CEL. (Pág. 4 Ciudad) 

 
SEP 

 

* México y EU reiteran importancia del tema educativo en agenda 

UnomásUno: Los Gobiernos de México y Estados Unidos reiteramos la importancia del tema 
educativo en nuestra agenda bilateral; así como la convicción de que la formación de recursos 
humanos es fundamental para el desarrollo y el bienestar de nuestros países y, sobre todo, nuestro 
compromiso con las familias migrantes en México y Estados Unidos.  

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

Así lo afirmó el Secretario de Educación Pública, doctor José Ángel Córdova Villalobos, al firmar, junto 
con el Embajador de los Estados Unidos en México, Anthony Wayne, el Anexo IX al Memorándum de 
Entendimiento sobre Educación entre el Gobierno de los Estados Unidos Mexicanos y el Gobierno de 
los Estados Unidos de América… Resaltó que las más de 440 plazas comunitarias que trabajan en 42 
estados del país vecino y que atienden a una población de más de 36 mil 700 alumnos, son evidencia 
de la variedad y el dinamismo de la relación entre ambos países en materia educativa. (UnomásUno y 
8, La Jornada 22, Excélsior 13, El Sol de México 10-A, La Razón 11,Diario Imagen 19, 
Notimex.com, Diario Rotativo.com, El Sol de México.com, El Occidental.com, Paralelo 23, La 
Jornada Michoacán.com, Uniradio Notocias.com, La Crónica.com, Terra.com, Contraportada, El 
Atorón, El Universal.com, En una hora, El Sol de Puebla.com, Pulso de la noche) 

* De naturaleza política.- Enrique Aranda 

Excélsior: “En abono de la cooperación educativa entre 2012 y 2014, el Titular de la SEP, José Ángel 
Córdova, signó con el embajador de EU, Anthony Wayne, el anexo IX del Memorándum de 
Entendimiento sobre Educación que, entre otras cosas, apunta a fortalecer la formación y capacitación 
de docentes con un enfoque binacional. Bien”. (Pág. 26) 

* De oficio reportero.- Raúl Sánchez Carrillo 

Rumbo de México: “Con la firma del Anexo IX al Memorándum de Entendimiento sobre Educación 
entre el Gobierno de los Estados Unidos Mexicanos y el Gobierno de los Estados Unidos de América, 
formalizamos las líneas de acción para la cooperación educativa en nuestros países durante el bienio 
2012-2014 y actualizamos el memorándum de entendimiento suscrito en 1990, apuntó el Secretario de 
Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, quien destacó que la relación con los Estados 
Unidos en materia educativa es muy dinámica y variada; ya se incluye programas de atención 
educativa a mexicanos radicados en ese país. Como muestran las más de 440 plazas comunitarias 
que actualmente operan en 42 estados de la Unión Americana y que atienden a una población de más 
de 36 mil 700 alumnos. El Titular de la SEP estuvo acompañado del Embajador de Estados Unidos en 
México, Anthony Wayne”. (Pág. 3) 

* Plataforma Laboral.- Armando Téllez Flores 

Diario de México: “Memorándum de Entendimiento sobre Educación entre México y Estados Unidos. 
El acto que se efectuó en la SEP, fue encabezado por el Secretario José Ángel Córdova Villalobos y el 
embajador Anthony Wayne, y se destinará a atender las necesidades de educación y documentación 
de los mexicanos radicados en el vecino país del norte...” (Pág. 15) 

* Entusiasma colorido revolucionario con algo de nostalgia 

La Prensa: Lleno de colorido y espectacular estuvo el desfile militar, cívico y deportivo por el CU 
aniversario del inicio de la Revolución Mexicana, el último que encabezó Felipe Calderón.  
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En la ceremonia, lo acompañaron los Secretarios de Marina, Mariano Saynez Mendoza, de la Defensa 
Nacional, Guillermo Galván Galván; sus dos hijos menores, Luis Felipe y Juan Pablo; el presidente de 
la Mesa Directiva del Senado, Ernesto Cordero. En otro de los palcos se dio cita el Titular de la SEP, 
José Ángel Córdova, quien también aprovechó para sacar unas fotos del colorido desfile, entre otros. 
(La Prensa 2, La noticias de las 11:30 horas) 

* Celebra un cuarto de siglo premio de consultoría económica 

El Sol de México: Jóvenes egresados de la carrera de Economía recibieron la estatuilla Tlacaélel y 
estímulos académicos en un acto encabezado por el presidente de Consultores Internacionales, Julio 
A. Millán y por el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos. (Pág. 11) 

* Testimonio.- Carlos Ornelas 

Excélsior: “Desde marzo de 2006, cuando comenzó la nueva época de Excélsior, he ejercido la crítica 
al poder público por sus pifias en la educación, he denunciado abusos y efectuado interpretaciones 
sobre la política educativa, donde el gobierno queda mal parado. En varias ocasiones los Presidentes 
Fox y Calderón fueron el foco de mis reproches, más este último, porque al gobierno del anterior le 
quedaban meses de vida cuando comencé mis colaboraciones semanales en este diario. También, 
cuando consideré que se lo merecían, vapuleé a los Secretarios y a la Secretaria de Educación Pública 
con mis artículos, así como a otros altos funcionarios, en particular a Fernando González Sánchez, ex 
Subsecretario de Educación Básica y yerno de Elba Esther Gordillo, presidenta del SNTE… Justo es, 
pienso, reconocer que Felipe Calderón no ejerció la censura ni usó el poder del Presidente para 
silenciar mis juicios”. (Pág. 24) 

* Perspectiva.- Rubén Lara León 

Rumbo de México: La titularidad de la SEP. Llama la atención el poco espacio del tema educativo en 
esta etapa de transición. Se le asignó un bajo perfil desde la determinación del responsable de tan 
importante asunto, quien muestra prendas en otras materias pero no parece especializado en el que 
tiene a su cargo. La designación del próximo Secretario de Educación Pública, reviste la mayor 
importancia. La crisis de ese sector está a la vista y requiere soluciones en el muy corto plazo. Los 
saldos de los últimos doce años son pobres. Se careció de una visión integral, y se optó por la 
instrumentación de programas aislados, cuya esencia no es mala, pero que se reflejaron en muy poca 
cobertura…” (Pág. 13)  

* Trastienda 

Portal: “Aguas, ¿eh? La temperatura política de la maestra Elba Esther Gordillo está subiendo 
rápidamente. El bono anual que le dan a los maestros, simplemente está atorado en la SEP y en 
Hacienda. 
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Su paciencia se está agotando, sobretodo porque a su archirrival sindical, Joel Ayala, líder de los 
burócratas, le dieron el suyo sin mayor problema. O sea, se trata de alguna herida bien abierta y bien 
viva que hay dentro del gobierno de Felipe Calderón en contra de su otrora aliada”. (24 Horas) 

* Operan en opacidad programas sociales 

Reforma: De los 163 programas sociales que opera el Gobierno federal, 74 registran problemas 
graves de opacidad, concluye un análisis de Gestión Social y Cooperación. Esos programas sin 
transparencia, a los que Gesoc denomina la caja negra del gasto social, disponen del 38 por ciento de 
los casi 400 mil millones de pesos presupuestados para apoyos sociales. Las dependencias con más 
programas opacos son la SEP, con 25 y la Semarnat, con 13, según el Índice de Desempeño de los 
Programas Públicos Federales 2012, presentado ayer por Gesoc. La organización advirtió que, si el 
presupuesto de todos los programas sociales que no rinden cuentas se entregara en efectivo a los más 
pobres, saldrían de esa condición en un año. Si asignamos todo el presupuesto de los programas de la 
caja negra a este tipo de hogares en vulnerabilidad de ingreso, anualmente se les estarían entregando 
83 mil 695 pesos y mensualmente 6 mil 974. Lo cual implica que la situación de esas personas o esos 
hogares se estaría resolviendo, planteó Alejandro González Arreóla, director de Gesoc. (Reforma 2, 
La Jornada 20, El Financiero 22, 24 Horas 14) 

* Gente detrás del dinero.- Mauricio Flores 

La Razón: “Fideicomiso IPN. En contra de lo que fuera promesa del saliente Presidente Felipe 
Calderón de no usar Fideicomisos para mover recursos públicos, el IPN sería uno de tantos casos en 
la administración federal para la opacidad presupuestal pues bajo la administración de Yoloxóchitl 
Bustamante habría movido unos 400 millones de pesos en el Fideicomiso Fondo de Investigación 
Científico y Desarrollo Tecnológico. ¿Y así quiere ser nuevamente directora?”. (Pág. 15 Negocios) 

* La Cámara baja exige al Ejecutivo proteger a escuelas amenazadas 

La Crónica: La Cámara de Diputados exhortó ayer al Ejecutivo Federal a que, a través de las 
Secretarías de Seguridad Pública y de Educación, realice acciones coordinadas para garantizar la 
seguridad e integridad de la comunidad escolar amenazadas por el crimen organizado en distintos 
puntos del país. La diputada Sonia Rincón Chanona, de Nueva Alianza, presentó el punto de acuerdo 
aprobado por unanimidad y reveló que la SEP informó que en los 358 municipios con mayor índice 
delictivo del país están ubicadas 42 mil 300 escuelas públicas –que representan el 22 por ciento del 
total en todo el país–, “que son las que están más expuestas al narcotráfico, la extorsión y los 
secuestros”. (La Crónica 9, El Economista PP y 43, Excélsior 16, 24 Horas 8) 
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* Impulsan dos iniciativas más contra bullying 

Excélsior: El combate al bullying acumula iniciativas en la Cámara de Diputados. Esta vez, las 
fracciones parlamentarias del PAN y del PRD presentaron sus propuestas encaminadas a prevenir y 
atender el acoso escolar. Estos planteamientos se suman a los formulados por el PRI en el inicio del 
actual periodo de sesiones y a los dictámenes impulsados en la pasada legislatura. La diputada del 
PAN María Isabel Ortiz Mantilla propuso reformar los artículos 33 y 49 de la Ley General de Educación 
para que las autoridades educativas desarrollen y apliquen programas y acciones para prevenir, 
detectar y atender el acoso escolar o cualquier forma de maltrato entre y hacia los estudiantes. (Pág. 
21) 

En paro, 6 escuelas de Acapulco por inseguridad y conflicto sindical 

La Crónica: Por cuestiones de inseguridad y en rechazo al nuevo modelo normativo que es para 
evaluar el otorgamiento de plazas, seis escuelas se mantienen en paro de labores afectando a miles 
de alumnos, dijo la delegada de los Servicios Educativos de la región Acapulco-Coyuca, Edith Zurita 
Petatán. En entrevista, dijo que las instalaciones del Ineban siguen tomadas desde hace dos semanas 
y para poder continuar con el trabajo, tuvieron que rentar unas oficinas que tienen un costo de 6 mil 
pesos mensuales. (Pág. 15) 

* Normalistas descartan más bloqueos 

Rumbo de México: Morelia. Estudiantes normalistas se comprometieron ante las autoridades 
gubernamentales a no realizar tomas  ni bloqueos en los accesos y avenidas de la capital michoacana. 
(Rumbo de México 10, Punto Crítico 10) 

* SEP pone orden en el Cobaep 

Unomásuno: Tal y como lo instruyó el Titular de la SEP en el estado de Puebla, Luis Maldonado 
Venegas, realizó una reunión en el Plantel Uno del Colegio de Bachilleres en Puebla, con la finalidad 
de conocer al detalle la situación que prevalece en esta institución. De esta manera el Subsecretario 
de Educación Superior, Jorge Cruz Bermúdez, acompañado por el director general del Cobaep, José 
Antonio Gómez Mandujano, directivos, profesores y alumnos, realizó un recorrido por las instalaciones 
y escuchó, de viva voz, las inquietudes de los estudiantes, sobre todo, en lo concerniente al 
mantenimiento y mobiliario del inmueble. (Pág. 3-Puebla) 
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SECTOR EDUCATIVO 
 

* Destacan los héroes del deporte nacional 
 
Excélsior: Premios, hasta diciembre. Hasta el año pasado, el 20 de noviembre se hacía la entrega del 
Premio Nacional del Deporte, pero una reforma legislativa cambió la fecha a partir de 2012 para el primer 
domingo de diciembre, por lo que la entrega será el domingo 2 de diciembre, ya en el gobierno de Enrique 
Peña Nieto. Los deportistas fueron citados a las 6 de la mañana y comenzaron su recorrido alrededor de 
las 11 de la mañana. (Pág. 19) 
 
* Anuncia gobierno de Guerrero acto de disculpa sin normalistas de Ayotzinapa 
 
La Jornada: La Titular de la Secretaría de Educación de Guerrero, Silvia Romero Suárez, confirmó que 
este miércoles se realizará en Acapulco un acto de disculpa pública a familiares de Jorge Alexis Herrera 
Pino y Gabriel de Jesús Echeverría, estudiantes de la Normal de Ayotzinapa que fueron asesinados el 12 
de diciembre pasado, cuando elementos de la Policía Federal y de la policía ministerial estatal desalojaron 
un bloqueo en la Autopista del Sol. En entrevista, Romero Suárez afirmó que será un acto institucional que 
tendremos que cumplir aun con la inasistencia de los involucrados en el asunto del 12 de diciembre. Esto 
responde a la recomendación de la CNDH, una de las 30 que la Comisión Nacional de Derechos Humanos 
emitió al Congreso del estado, al gobierno estatal y a la PF. (Pág. 35) 
 
* Denuncian que el ISSSTE aplica descuentos indebidos 
 
El Sol de México: Desafortunadamente el ISSSTE está aplicando descuentos indebidos a cerca de mil 
trabajadores de la educación que equivalen a un millón mensual de ingresos para el Instituto, advirtió 
Mateo Casillas Ibarra, al precisar que solicitó a la SEP una revisión minuciosa de cuántos compañeros 
están siendo afectados para exigir la pronta devolución de este irregular descuento por préstamos. El 
secretario general de la Sección 3 del SNTE sostuvo que hay casos en que algunos compañeros 
solicitaron créditos hace 20 años o menos y nunca les fueron descontados, irregularidad en que incurrió 
tanto el beneficiario, el ISSSTE, como la SEP por no aplicar los descuentos en tiempo y forma. (Pág. 3-
República) 
 
* Corporativo.- Rogelio Varela 
 
El Financiero: “Le decía ayer que el capital político de Yoloxóchitl Bustamante al frente del IPN se agotó y 
con ello sus aspiraciones para ocupar otros tres años la dirección de esa casa de estudios. Pues bien, le 
comento que el equipo de transición de Enrique Peña Nieto además revisa expedientes y su paso por la 
Subsecretaría de Educación Media Superior en el foxismo, donde `logró` la desaparición de la 
Subsecretaría de Educación e Investigación Tecnológica.  
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Y bueno, en ese contexto surge la figura del doctor Jorge Maciel, con 48 años de dar cátedra y con 
excelente imagen en la institución, como persona honesta y de reconocimiento científico mundial, lo que le 
da ventajas sobre sus contrincantes por la dirección del IPN. Maciel además es un priísta discreto, 
políticamente sano, conocedor al 100 por ciento de esa institución...” (Pág. 12) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 
* Expertos: falló la política antinarco 
 
El Universal: El saldo del gobierno del Presidente Felipe Calderón en materia de seguridad arroja aciertos 
y errores, de acuerdo con ocho expertos en el tema. El grupo de análisis elogia la decisión de enfrentar a 
los cárteles del narcotráfico heredados del pasado, pero advierten fallas en una estrategia que apostó más 
a la fuerza y a la caída de los líderes, sin articular una política integral. Destacan los esfuerzos por sanear y 
fortalecer las instituciones, aunque mencionan que la corrupción y la infiltración del narcotráfico fueron un 
“bache difícil” de sortear. (Ocho Columnas, 8 y 9) 
 
* Inauguran memorial a los militares caídos 
 
Excélsior: El Presidente Felipe Calderón inauguró anoche un memorial, en el Campo Marte, donde 
aparecen los nombres de 205 soldados y marinos caídos en cumplimiento de su deber de 2001 a la fecha. 
De esta manera enfatizó el mandatario federal, “se mantendrá viva la memoria de los valientes que 
mantuvieron como único estandarte, la lealtad a su pueblo, que lucharon porque la justicia prevaleciera 
sobre la violencia criminal. En la ceremonia estuvieron presentes la esposa del mandatario federal, 
Margarita Zavala, así como el Secretario de la Defensa Nacional, Guillermo Galván Galván; el de 
Gobernación, Alejandro Poiré y el de la Marina-Armada de México, Francisco Saynez. Calderón hizo un 
recorrido por el mausoleo y más tarde hizo una guardia de honor en la obra Defensores de la Patria. (Pág. 
20) 
 
* Poiré pide renovarse tras la derrota 
 
Excélsior: A pocos días de que finalice el sexenio, el secretario de Gobernación, Alejandro Poiré, 
reflexionó sobre lo que le espera al PAN a partir del 1 de diciembre, cuando deje de ser el partido en el 
poder. Expresó que, en democracia, la derrota electoral “exige sobre todo un genuino ejercicio de 
autocrítica que parta del principio democrático de que los ciudadanos no mienten y no son fácilmente 
engañados”. El funcionario advirtió que cuando el voto ciudadano no es favorable, quiere decir que “lo 
alcanzado, lo ofrecido y lo que se representa no fueron suficiente y de que es en virtud de ello necesaria 
una renovación profunda sin ambages ni dilaciones”. (Pág. 7) 
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* Dejan megadeuda… ¡Y los premian!  
 
Reforma: Gobernar un municipio y aumentar la deuda pública del ayuntamiento con montos exorbitantes 
tiene un premio: lograr una postulación para un cargo de elección popular más alto. Es el caso de quienes 
encabezaron las alcaldías de Guadalajara, Monterrey, Morelia, Cuernavaca y Guadalupe, por citar sólo 
algunas. Como Presidentes Municipales, gestionaron créditos y sin terminar su periodo legal de 
gobernantes, fueron catapultados por sus partidos como candidatos a Gobernadores, legisladores y 
dirigentes partidistas… (Ocho Columnas) 
 
* Exonera la PGR a Humberto Moreira 
 
Milenio: La PGR no cuenta con pruebas que relacionen a Humberto Moreira Valdés, ex gobernador de 
Coahuila, con la deuda contraída por su estado por más de 5 mil millones de pesos, a través de 
documentación falsa, por lo que propuso el no ejercicio de la acción penal al actualizarse la causa de 
extinción del delito. Milenio tuvo acceso a la consulta que presentó Ignacio Sandoval Alviso, agente del 
Ministerio Público Federal, titular de la Mesa XII de la Fiscalía de Delitos Cometidos por Servidores 
Públicos, adscrito a la Unidad Especializada en Investigación de Delitos Cometidos por Servidores 
Públicos y Contra la Administración de la Justicia, en la que determinó:.. Es importante señalar que en el 
caso no existe un solo medio probatorio del que se desprendan indicios de la probable responsabilidad del 
ciudadano Humberto Moreira Valdés en la comisión de los referidos ilícitos… (Ocho Columnas, 4, 5, 15 y 
33) 

 
DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 

 

* SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA 

 Decreto por el que se declara monumento artístico el conjunto conocido como Torres de 
Satélite. Primera sección, pp. 45 

 Decreto por el que se declara monumento artístico el inmueble conocido como Museo Diego 
Rivera Anahuacalli. Primera Sección, pp.47 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

21/11/12 COMUNIDAD 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

21/11/12 NACIONAL 13 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

21/11/12 NACIONAL 13 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

21/11/12 NACIONAL 16 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

21/11/12 NACIONAL 21 

 

PAN Y PRD LAS PRESENTAN EN LA CÁMARA DE DIPUTADOS 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

21/11/12 NACIONAL 21 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

21/11/12 COMUNIDAD 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

21/11/12 COMUNIDAD 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

21/11/12 DINERO 1 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

21/11/12 POLITICA 10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

21/11/12 POLITICA 10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

21/11/12 CIUDAD Y ESTADOS 17 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

21/11/12 CIUDAD Y ESTADOS 17 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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Es objeto de una embestida por los “intereses del mercado”, advierte en una misiva 

Insta Rosario Ibarra a diputados y gobierno a defender la 
UACM 

Responder a exigencias de estudiantes, maestros y trabajadores no viola la autonomía de esa casa 
de estudios, dice 

En juego, el proyecto original 

La rectora, obstáculo, considera 

 
Estudiantes de la UACM y padres de familia instalaron un plantón indefinido en las escalinatas de la ALDF, en 

Donceles y Allende, para exigir solución al conflicto en esa casa de estudios Foto Yazmín Ortega Cortés 

 
BERTHA TERESA RAMÍREZ 

La luchadora social Rosario Ibarra de Piedra instó al Gobierno y a la Asamblea Legislativa del Distrito 
Federal a defender el proyecto original de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) 
ante la embestida de la que está siendo objeto por los “intereses del mercado”. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

21/11/12 CAPITAL 36 

En una carta que dirigió al movimiento que lucha por la legalidad en esa casa de estudios, en el 
contexto del coloquio Autonomía, educación y libertad, organizado por los grupos Consejo Estudiantil 
en Lucha (CEL) y Foro Académico, rechazó todo tipo de solución violenta en esa casa de estudios y 
aseveró que las autoridades del GDF “deben responder a las exigencias de estudiantes, maestros y 
trabajadores de la UACM, cosa que en ningún momento sería violatoria de la autonomía”. 

Pidió al gobierno capitalino “ver claramente el obstáculo que la rectoría representa para resolver el 
conflicto. La propia rectoría denuncia como injerencia externa nuestra opinión y solidaridad, que sin ser 
integrantes de la UACM expresamos en favor del actual movimiento universitario. La autonomía 
universitaria no debe ser interpretada o utilizada a conveniencia de nadie”. 

En la misiva indicó que “lo que está en juego es el proyecto original de esa institución de educación 
superior. Paradójicamente, es la rectoría de la UACM la que, me parece, quiere revertir o abandonar 
ese proyecto en favor de uno más vinculado a las tendencias actuales ligado al mercado y la 
educación por competencias”. 

Señaló que “la novedad que la UACM representó en su momento fue precisamente el esfuerzo por 
tratar de escapar a las tendencias dominantes en la actualidad en el terreno de la educación”. 

Ibarra de Piedra dijo que es precisamente por ese intento “que podía enorgullecernos en la ciudad de 
México. Sería una mala interpretación de la autonomía el que, ante la embestida que desde la propia 
rectoría se hace en contra del proyecto original de la UACM, nos quedáramos callados”. 

Indicó que la autonomía “implica también el derecho a que la universidad elija libremente sus órganos 
de gobierno. Pero ¿qué se hace cuando la rectoría violenta ese derecho al impedir que sean electos 
consejeros estudiantiles que tienen en común ser críticos al desempeño de la propia rectora?”. 

Agregó “¿Qué se hace cuando nos damos cuenta que el proyecto original de la universidad parece 
contaminarse ahora de los métodos de manipulación fraudulenta de los procesos electorales comunes 
en las elecciones constitucionales, particularmente las presidenciales”. 

Ibarra de Piedra remata en su misiva: “Contrario a lo que se alega, el Gobierno del Distrito Federal 
debería defender el proyecto original de la UACM, propio de la ciudad de México, y evitar su 
degradación. Igualmente la ALDF, pues es un proyecto originado y aprobado en esas instancias que 
contó con nuestro respaldo”. 
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Toman miembros del CEL caseta de peaje 

Presentarán hoy la vía de solución a la crisis: García Ochoa 
 
BERTHA TERESA RAMÍREZ 

El subsecretario de Gobierno, Juan José García Ochoa, señaló en entrevista que entre los puntos que 
expondrá este miércoles la Comisión de Gobierno de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal a las 
partes en conflicto de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), como parte de su 
propuesta final, están incluir a los 50 consejeros elegidos democráticamente, no convocar a otra sesión 
del consejo hasta que estén electos formalmente los que faltan, o por lo menos pactar a que un 
conjunto de decisiones que tienen que ver con nombramientos no se toque hasta que esté el consejo 
totalmente integrado. 

Otro punto que propondrá la Comisión de Gobierno, según el funcionario capitalino, es que en el orden 
del día se revoque una serie de acuerdos tomados por el tercer Consejo Universitario, que son 
básicamente los que afectan la convivencia, como expulsiones y procesos de sanción, para que 
queden sin efecto. 

Dichos planteamientos se presentarán a las partes para que las consulten, analicen y posteriormente 
den a conocer su respuesta. 

Por su parte, padres de familia de los estudiantes paristas decidieron quedarse en plantón indefinido 
afuera de la sede de la Asamblea Legislativa de Donceles y Allende, para exigir solución al conflicto. 
Indicaron que este miércoles entregarán un documento a la diputada Yuriri Ayala, presidenta de la 
Comisión de Educación, en la que exponen, entre otros puntos, “los beneficios privados, por encima de 
la educación, de la rectora”, a la que acusan de “querer convertir la universidad en un Cinvestav 
(Centro de Investigación y de Estudios Avanzados, del Instituto Politécnico Nacional) personal”. 

Por la tarde se mantenían a la expectativa en las escalinatas del recinto de Donceles y Allende, con la 
esperanza de que tuvieran alguna noticia sobre la propuesta de solución al problema que presentaría 
la Comisión de Gobierno, pues la víspera, el subsecretario de Gobierno del Distrito Federal, Juan José 
García Ochoa, había asegurado que este martes se emitiría la propuesta final de solución. 

En tanto, como parte de las acciones “en defensa de la legalidad y por la solución del conflicto”, 
miembros del CEL, acompañados por integrantes de Frente Oriente, #YoSoy132 y Acampada 
Revolucionaria, “realizaron entre las 10 y las 12 horas una “acción política” para informar sobre las 
causas de la huelga universitaria y dar libre tránsito a los automovilistas en la caseta de la autopista 
México-Puebla”, informó la comisión de prensa del grupo de paristas. 
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Indicó que el CEL se sumará a las protestas que hagan las organizaciones sociales durante la toma de 
protesta de Miguel Ángel Mancera, el 5 diciembre. 

Por otra parte, el comité tripartito (CEL, Foro Académico y Consejeros en Defensa del Voto) 
responsabilizó a Isabel Contreras Lee, coordinadora de certificación y registro de esa casa de estudios, 
y al encargado del registro escolar, Orlando Velasco Vicencio, “de haber violado la Ley de Protección 
de Datos Personales y transgredir los artículos sexto y 16 constitucionales sobre derecho a la 
información y datos personales, respectivamente, al filtrar de manera dolosa a medios de 
comunicación nacional información confidencial sobre estudiantes y docentes sin el consentimiento de 
los afectados”. 

Las profesoras María Teresa Dey y Roxana Rodríguez interpusieron una queja ante la CDHDF, en la 
que señalan que “se ha violado su derecho a la honra, al honor y a la dignidad, dado que las 
aseveraciones presentadas en la información son falsas en todos los casos”. 
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Se cumple recomendación de la CNDH, según la titular de la SEG 

Anuncia gobierno de Guerrero acto de disculpa sin 
normalistas de Ayotzinapa 

 
SERGIO OCAMPO ARISTA, Corresponsal 

Chilpancingo, Gro., 20 de noviembre. La titular de la Secretaría de Educación de Guerrero (SEG), 
Silvia Romero Suárez, confirmó que este miércoles se realizará en Acapulco un acto de “disculpa 
pública” a familiares de Jorge Alexis Herrera Pino y Gabriel de Jesús Echeverría, estudiantes de la 
Normal de Ayotzinapa que fueron asesinados el 12 de diciembre pasado, cuando elementos de la 
Policía Federal (PF) y de la policía ministerial estatal desalojaron un bloqueo en la Autopista del Sol. 

En entrevista, Romero Suárez afirmó que será “un acto institucional que tendremos que cumplir aun 
con la inasistencia de los involucrados en el asunto del 12 de diciembre. Esto responde a la 
recomendación de la CNDH”, una de las 30 que la Comisión Nacional de Derechos Humanos emitió al 
Congreso del estado, al gobierno estatal, y a la PF. 

Indicó que el gobierno estatal ha cumplido “cabalmente” esas recomendaciones; “por ejemplo, el 
otorgamiento oportuno de materiales y equipo a los estudiantes. El gobierno invierte más de 40 
millones en infraestructura educativa”. 

Destacó que se invitó a familiares de Gonzalo Rivas Cámara, empleado de una gasolinera que fue 
incendiada el día del desalojo, quien pereció por las quemaduras. 

En tanto, la dirigencia de la Normal de Ayotzinapa aseguró que no son válidas las disculpas del 
gobierno cuando los puntos elementales de la recomendación de la CNDH sobre impartición de justicia 
no se han cumplido, pues no hay autores intelectuales encarcelados y los dos ministeriales presos 
acusados de disparar a los normalistas pueden salir libres. 

En tanto, unos 500 integrantes de la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación en 
Guerrero marcharon este mediodía por esta capital, al mismo tiempo del desfile oficial por el 102 
aniversario del inicio de la Revolución Mexicana, y se plantaron frente al palacio de gobierno. 

El dirigente de la Ceteg, Gonzalo Suárez Ocampo, dijo que los incoformes exigen “cumplimiento de la 
normatividad de la herencia de plazas, la inclusión al Plan Flexible de Beneficios, y la convocatoria 
para el segundo Congreso Estatal de Educación, Cultura y Deporte”. 
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En el 102 aniversario de la Revolución, protestan en el aeropuerto 

Censuran sindicatos que políticos “arrebaten conquistas 
sociales” 

 
Cientos de trabajadores demandaron ayer en la terminal aérea capitalina la reapertura de Mexicana de Aviación 

y reprobaron la política laboral del presidente Felipe Calderón Foto Yazmín Ortega Cortés 

 
LAURA POY, ARIANE DÍAZ Y CAROLINA GÓMEZ 

En el contexto del 102 aniversario de la Revolución Mexicana, organizaciones sindicales y estudiantiles 
lamentaron que los políticos neoliberales se empeñen en “arrebatar las conquistas sociales y obreras”, 
y exigieron al gobierno que encabezará Enrique Peña Nieto “respetar” los “logros alcanzados con el 
sacrificio del pueblo”. 

Los sindicatos Nacional de Trabajadores de Transportes, Transformación, Aviación, Servicios y 
Similares (Sntttass); Mexicano de Electricistas (SME) y de Trabajadores de la UNAM (Stunam), así 
como las asociaciones de Sobrecargos (ASSA) y de Pilotos (ASPA) se manifestaron ayer por la 
mañana en el área internacional de la terminal uno del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México, en demanda de la restitución de sus fuentes de trabajo y contra los cambios a la Ley Federal 
del Trabajo (LFT). 
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Exigieron al próximo gobierno el regreso de Mexicana de Aviación, y expresaron su repudio a la 
política laboral emprendida por Felipe Calderón. Miguel Ángel Yúdico, líder del Sntttass, pidió a las 
futuras autoridades de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes facilitar que la aerolínea retome 
operaciones y garantice el retorno de rutas y slots. Martín Esparza, líder del SME, manifestó su 
solidaridad con la lucha de los trabajadores de la línea aérea. 

Por la tarde, en el Monumento a la Revolución, líderes gremiales, agrupados en la Convención 
Nacional Sindical, ante más de 3 mil trabajadores, señalaron que en el nuevo aniversario de la gesta 
revolucionaria “no hay nada qué celebrar, ante una clase política y empresarial que se empeña en 
acabar con los derechos laborales”. 

Esparza comentó que, pese a que sólo faltan 10 días para que Calderón deje la Presidencia, la 
próxima semana promoverán un “juicio político contra el Ejecutivo, porque no se puede ir con los 
bolsillos llenos de dinero después de todas las atrocidades que ha cometido”. Insistió en la devolución 
de la fuente de trabajo a los 16 mil 599 electricistas que no fueron liquidados tras la desaparición de 
Luz y Fuerza. 

Agustín Rodríguez, secretario general del Stunam, expresó que se inicia una segunda etapa de lucha 
contra la reforma a la LFT, pero también de “preparación para enfrentar nuevas modificaciones 
estructurales”. Añadió: “Hay una élite que se encuentra de plácemes, porque con el cambio 
encontraron los mecanismos para explotar a los trabajadores. Pueden sentirse satisfechos en este 
momento, pero que les quede claro que la lucha no ha concluido”. 

En el mitin, al que asistieron Rodofo González Guzmán, de la CROM; Carlos Manuel Díaz-Chávez, 
líder de la ASPA, y Francisco Hernández Juárez, dirigente del sindicato de telefonistas, aseveró que 
echar abajo la reforma laboral “probablemente no será sólo cuestión de una jornada de lucha, sino un 
esfuerzo que llevará todo el año próximo, quizá el sexenio, porque los grandes empresarios han 
ganado un round frente a una izquierda que no termina de adquirir la mayoría de edad, pero no nos 
han derrotado”. 

Integrantes de Acampada Revolución, del movimiento #Yosoy132, manifestaron que conmemorar el 
102 aniversario de la Revolución es también “estar despierto en un mundo donde nos quieren 
dormidos y muertos”. Sandino Bucio, del colectivo estudiantil, aseguró que “revolución es estar más 
cerca de la felicidad colectiva y la vida digna de todos los hombres, pues el sistema nos quiere 
convertir en máquinas que no hacen más que comer y trabajar”. 

Añadió que con la protesta en la Plaza de la República dieron por concluida su jornada de resistencia, 
iniciada el pasado 15 de noviembre. Alertaron sobre el riesgo de ser desalojados del campamento que 
instalaron en el Monumento a la Revolución desde el pasado 24 de junio. 
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Ambigüedad por la nomenclatura, aunque “se seguirá llamando José Vasconcelos”: CNCA 

Sin concluir remodelación, abren “la Ciudad de los Libros” 

La sala principal del recinto ubicado en La Ciudadela también queda pendiente de terminar 

El sexenio panista llega a su fin con atrasos en la Cineteca Nacional y los Estudios 
Churubusco 

 
Fachada de la Biblioteca de México José Vasconcelos Foto Cristina Rodríguez 

 
Trabajos inconclusos en la Biblioteca de México José Vasconcelos Foto Cristina Rodríguez 
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Trabajos inconclusos en la Biblioteca de México José Vasconcelos Foto Cristina Rodríguez  

 
Exterior de la Biblioteca de México José Vasconcelos, donde se observaron ayer los trabajos inconclusos Foto 

Cristina Rodríguez 

 
MÓNICA MATEOS-VEGA 
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Con la celebración del noveno Congreso Iberoamericano de Editores y la entrega del Premio 
Internacional Carlos Fuentes a la Creación Literaria en el Idioma Español, hoy miércoles se inaugura, 
sin concluir, La Ciudadela: La Ciudad de los Libros y la Imagen, nombre que dan las autoridades 
culturales al proyecto de remodelación del inmueble que alberga las instalaciones de la Biblioteca de 
México José Vasconcelos y del Centro de la Imagen. 

Falta por acabar la sala principal, es decir, la biblioteca propiamente dicha. 

Lo mismo sucederá el 28 de noviembre cuando Felipe Calderón acuda a la ceremonia de apertura de 
una Cineteca Nacional cuyos trabajos de remozamiento no estarán terminados. El sexenio panista 
concluirá este mes, también con atrasos en la remodelación de los Estudios Churubusco y con un 
centro cultural (la librería Elena Garro, en Coyoacán), abierto hace unas semanas, en medio de un 
litigio. Respecto de los recintos de La Ciudadela, la invitación al acto de “inauguración” causó 
confusión entre quienes la recibieron, pues en ninguna parte se menciona el nombre de la biblioteca 
José Vasconcelos. 

Después del dilema que hubo hace unos años en relación con la hoy conocida popularmente como 
“megabiblioteca”, construida en el sexenio de Vicente Fox en Buenavista, la cual ostenta como nombre 
oficial simplemente Biblioteca Vasconcelos, hubo inquietud entre algunos escritores invitados, los 
cuales interpretaron que el emblemático recinto ubicado en las inmediaciones del Metro Balderas 
dejaría de llamarse Biblioteca de México José Vasconcelos. 

Trabajos a marchas forzadas 

Fernando Álvarez del Castillo, director general de Bibliotecas del Consejo Nacional para la Cultura y 
las Artes (CNCA), explicó a La Jornada que La Ciudadela: La Ciudad de los Libros y la Imagen es sólo 
el nombre del proyecto de remodelación del inmueble que alberga la Biblioteca de México José 
Vasconcelos y el Centro de la Imagen. “Una invitación no cambiará esa perspectiva. No sólo no se 
borra el nombre de José Vasconcelos, sino que existe todo un montaje museográfico en el recinto para 
recordar que fue él quien fundó la biblioteca”, reiteró el funcionario. 

Confirmó que sólo está concluida la primera etapa del proyecto de remodelación, la que resguarda las 
bibliotecas personales de escritores, adquiridas recientemente (de José Luis Martínez, Antonio Castro 
Leal, Alí Chumacero, Jaime García Terrés y Carlos Monsiváis). Quedan pendientes y a marchas 
forzadas los trabajos en los espacios que albergarán el Fondo México y el Fondo Reservado, así como 
al Centro de la Imagen. El inmueble se convertirá, señala el CNCA en diversos boletines, “en una 
biblioteca de bibliotecas”. 
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Fue precisamente José Vasconcelos (1882-1959) el pionero en México en la idea de construir la gran 
biblioteca de América, inspirada en su admiración por las culturas clásicas. El abogado, político, 
escritor, educador y filósofo mexicano quería convertir a México en la Atenas del continente. 

Realizó un proyecto para construir una biblioteca monumental en un terreno ubicado frente al 
Hemiciclo a Juárez, por los rumbos de la Alameda Central. Pero debido a sus diferencias con el 
entonces presidente Álvaro Obregón, la iniciativa quedó trunca. 

Luego de su exilio, Vasconcelos regresó al país alrededor de 1939, y unos años más tarde insistió ante 
Manuel Ávila Camacho acerca de la importancia de edificar la gran biblioteca mexicana. Si bien el 
presidente se entusiasmó con el proyecto, no se contó con los recursos económicos. Esa primera 
maqueta quedó en el olvido, pero a cambio, Ávila Camacho le ofreció al intelectual el edificio de La 
Ciudadela, construido entre 1793 y 1807 con la finalidad de albergar la Real Fábrica de Tabacos de la 
Nueva España. 

En 1944, Ávila Camacho da luz verde al proyecto para albergar en el inmueble la Biblioteca de México, 
la cual inaugura el 27 de noviembre de 1946 y nombró como director a José Vasconcelos, quien 
permaneció en el cargo hasta su muerte. 

Fue el presidente Miguel de la Madrid quien, además de autorizar una remodelación del lugar, a cargo 
del arquitecto Abraham Zabludovsky, pidió que la institución llevara también el nombre de José 
Vasconcelos. Si bien fue añadido a toda la papelería oficial, fue hasta el gobierno de Ernesto Zedillo 
cuando se colocó una placa con el nombre completo: Biblioteca de México José Vasconcelos. 

Librería Educal Alejandro Rossi 

La nueva intervención arquitectónica (bajo la responsabilidad de Bernardo-Gómez Pimienta y 
Alejandro Sánchez), nombrada La Ciudadela: La Ciudad de los Libros y la Imagen, fue concebida “con 
una visión de modernización que considera el uso de las nuevas tecnologías, además de una 
infraestructura que permitirá abrir mejores opciones de conservación para los materiales bibliográficos 
en beneficio de un mayor número de usuarios”, argumenta el CNCA. 

La dependencia añade que “los adelantos técnicos permitirán que esta monumental construcción de 
gran valor histórico se convierta en un edificio verde que tenga un bajo consumo de energía y agua, y 
bajas emisiones de contaminantes a la atmósfera. 

“El proyecto de intervención consiste en la remodelación de espacios, como el teatro polivalente, 
destinado a actos culturales con equipamiento de última generación.  
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En él habrá funciones de cine y de teatro. Asimismo, se establecerá un área para niños con jardín y se 
inaugurará una librería Educal, la cual llevará el nombre de Alejandro Rossi. El espacio destinado a 
personas con discapacidad visual será totalmente remodelado, se creará una galería de exposiciones 
temporales y se reacondicionará la sala digital”, entre otros aspectos. 

Hasta la fecha, según datos oficiales, se han invertido 550 millones de pesos en La Ciudadela: La 
Ciudad de los Libros y la imagen. 
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Superamos con creces la cifra de 2011, manifiesta Claudia Reyes Toledo, su directora 

Visitaron 348 mil 491 personas la Feria Internacional del 
Libro Infantil y Juvenil 

Tan sólo el domingo 18 acudieron 51 mil 

Positivo, prorrogar un día más la Filij, afirma a La Jornada 

Se reactivó el premio de cuento corto, cerrado algunos años por falta de recursos 

 
Aspecto de la Feria Internacional del Libro Infantil y Juvenil Foto Mónica Mateos 

 
CARLOS PAUL 

En su edición 32 la Feria Internacional del Libro Infantil y Juvenil (Filij) tuvo un día más, por lo que el 
pasado lunes concluyeron las actividades. 

De acuerdo con la directora del encuentro editorial, Claudia Reyes Toledo, el número total de visitantes 
es de 348 mil 491 personas. 
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Durante los primeros tres días (9, 10 y 11 de noviembre), más de 80 mil visitaron la feria, informó. Sólo 
en la jornada del sábado 17, a dos días de concluir la Filij, la afluencia fue de 47 mil 372 visitantes, el 
domingo 18 acudieron 51 mil 228 y el pasado lunes, en la jornada final, acudieron 45 mil 736. 

El año pasado la Filij recibió alrededor de 240 mil visitantes y esta ocasión al sumar un día más de 
actividades, a petición de los editores, se prevé superar esa cifra. 

“El sábado 17 llegamos en total a 251 mil 527 visitantes, rebasando la del año pasado, a dos días de 
que concluyera la feria”, comentó la funcionaria. 

Prorrogar el encuentro editorial un día más implica programar más actividades, es más trabajo, pero 
eso es muy positivo, explicó Claudia Reyes. “Se dio a petición de los editores, que han tenido una 
buena venta, además de que se articuló pensando en el Buen Fin. Es como si se tuvieran dos 
domingos”. 

Uno de los aspectos por destacar de este año es cierto equilibrio, que poco a poco se ha ido dando, 
entre los libros y las actividades para los asistentes. 

Para el público juvenil se realizó el segundo Festival de Autores de Cómic: Festo Cómic, para el cual 
se asignaron tres foros: el teatro del Centro Nacional de las Artes (CNA), la Plaza de las Artes y el 
patio de la Escuela de Pintura y Escultura La Esmeralda. 

Catálogo digital 

Este 2012 la visita a la Filij fue más fluida, toda vez que el año pasado el CNA se encontraba en 
remodelación y concentró la feria en un espacio menor. Ahora se trató de aprovechar algunas áreas 
pavimentadas, así como las verdes. Por ejemplo, esta ocasión se realizaron actividades en el centro y 
la galería Multimedia, así como en la Plaza de las Artes. 
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Feria Internacional del Libro Infantil y Juvenil, cuyas actividades en varios espacios del Centro Nacional de las 

Artes terminaron el pasado lunes Foto María Luisa Severiano 

Reyes Toledo recordó que desde el año pasado el Catálogo de Ilustradores y Publicaciones Infantiles y 
Juveniles ya no se difunde en formato de papel, sino digital, y se puede consultar en la red. 

Asimismo, se reactivó la convocatoria del premio de cuento corto, “la cual se cerró hace algunos años, 
debido a que no había presupuesto para la impresión del libro; por lo que desde el año pasado se 
propuso que también fuera digital. 

“Lo que ocurre –señaló Claudia Reyes– es que las convocatorias de la Filij tienen un monto muy bajito, 
y como el premio no es muy jugoso, por lo menos hay que ofrecer visibilidad al trabajo ganador, 
mientras suben el monto de los galardones.” 

Este año el ganador de cuento corto fue David Jorajuria, por su trabajo Alpha centauri, con 
ilustraciones de David Álvarez. Todavía no es descargable, pero se puede leer en varios dispositivos. 

Diez talleres de creación literaria 

Por otra parte, para motivar la creación literaria entre los adolescentes de los tres talleres que se 
impartieron en 2011, este año fueron implementaron siete más, es decir, “se realizaron 10 talleres de 
creación literaria, con reconocidos autores mexicanos”. 
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Entre las distinciones que se entregaron ahora se encuentran el decimonoveno Premio Filij de Cuento 
para Niños y Jóvenes, cuyo primer lugar fue para Fátima Avilés Cadena, por su obra El sombrero de 
doña Magnolia. 

El decimoséptimo Premio Internacional de Libro Infantil y Juvenil fue para José Manuel Mateo, por su 
obra Peces sin pecera, con ilustraciones de Andrés Mario Ramírez Cuevas. 

El segundo Premio Internacional del Libro Animado Interactivo en Español Paula Benavides fue para el 
volumen Los números, de Cecilia Meade, David Gámez y Rogelio González. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

21/11/12 ESPECTÁCULOS 11 

Serratos llama a comunidad artística a asumir nuevos compromisos 

Analizan papel de creadores en la Agenda 21 de la Cultura 
 
DE LA REDACCIÓN 

Con la idea de compartir reflexiones, estrategias e ideas para examinar cómo el arte puede influir en el 
desarrollo sustentable de la ciudad de México, y analizar la construcción de herramientas que permitan 
evaluar los resultados y el impacto social de las políticas culturales, Nina Serratos Zavala, secretaria 
de Cultura del Gobierno del Distrito Federal, convocó a la comunidad artística de artes escénicas a 
sumarse a los compromisos asumidos por esta dependencia con motivo de la adhesión a la Agenda 21 
de la Cultura. 

En el contexto de la Muestra de Artes Escénicas en la ciudad de México, Nina Serratos llamó a esta 
jornada de reflexión que contó con la participación de Eduardo Nivón, gestor cultural y especialista en 
políticas públicas; Mario Espinoza Ricalde, economista y director escénico, y la moderación de la 
comunicóloga e investigadora teatral argentina, Gabriela Halac, donde se delimitó el papel de los 
creadores escénicos dentro de Agenda 21 de la Cultura. 

La titular de Cultura destacó que para poder asumir los compromisos de la Agenda 21 existen 
recomendaciones que deben ser cumplidas por los gobiernos locales, y es la ciudad de México la 
única a escala nacional en seguir estas recomendaciones que promueven el debate con la sociedad, 
como el impulsado por esta mesa de trabajo. 

Copresidencia en la CGLU 

Explicó, ante más de una decena de creadores escénicos, que la firma de adhesión a la Agenda 21 de 
la Cultura, en noviembre del año pasado, representa un paso muy importante hacia el forta- lecimiento 
de los derechos de los ciudadanos y un ejemplo de compromiso político. Lo que permitió a la ciudad de 
México alcanzar la copresidencia de la Comisión de Cultura de la Organización Mundial de Ciudades y 
Gobiernos Locales Unidos (CGLU), la cual asumirá en diciembre, mes de inicio del nuevo mandato, 
encabezado por las ciudades de Lille, Francia; Buenos Aires, Argentina; Montreal, Canadá y la ciudad 
de México. 

Detalló que actualmente 450 ciudades, gobiernos locales y organizaciones de todo el mundo están 
conectados a la Agenda 21 e integran la Comisión de Cultura de CGLU, que agrupa a las ciudades, las 
organizaciones y las redes que trabajan en la relación de políticas culturales locales y de desarrollo 
sostenible. 
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La secretaria de Cultura aseguró que al incorporar a la planeación las normas de la Agenda 21, ésta 
redituará en beneficios en la construcción de políticas culturales dinámicas y actualizadas, que hará 
uso de las experiencias de otras sociedades para comparar nuestros ejes programáticos y dar 
respuesta a los problemas que la urbanización genera en nuestro entorno. 

Adelantó que el próximo año, al ejercer la ciudad de México la copresidencia de CGLU, además de 
tener un espacio para facilitar el intercambio de conocimientos y experiencias a escala local entre 
actores de las distintas regiones del mundo –que favorezca el buen gobierno en favor de los 
ciudadanos–, se tiene contemplado lanzar el Premio Internacional Ciudad de México-CGLU a la 
Agenda 21 de la Cultura, que reconocerá la mejor práctica cultural en las ciudades del planeta, con un 
presupuesto de 50 mil euros para su planeación y ejecución. 

Serratos Zavala dijo que con la incorporación se amplían las posibilidades de ejercer nuevas prácticas 
para que la cultura sea accesible para todos; además de que es importante tomar en consideración 
diferentes parámetros, como el reconocimiento de la diversidad cultural, la búsqueda de la cohesión 
social, pero también el carácter de la cultura como fuente generadora de riqueza y de desarrollo 
económico. 
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“El presupuesto federal para ciencia no viene mal, pero lo 
mejorarían diputados” 

ISAAC TORRES CRUZ 
 

 

Fenece el 2012 y con éste inicia el debate sobre el destino del Presupuesto de Egresos de la 
Federación del siguiente año. En materia de ciencia, tecnología e innovación, la comunidad científica 
espera un aumento significativo con relación en el presupuesto ejercido este año. 
 
De acuerdo con el director del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), Enrique Villa 
Rivera, si bien esta dependencia ha analizado el tema con la Cámara de Diputados, mediante su 
comisión de ciencia y tecnología, vislumbra un mejor presupuesto de origen, presentado por la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público. 
 
“Inicia el proceso normal donde presentamos a la Secretaría de Hacienda el presupuesto estimado que 
necesitamos. La dependencia ya nos hizo una propuesta, afortunadamente en el buen camino, y tiene 
un crecimiento importante, aunque no el que yo quisiera”. 
 
En entrevista, al término de la entrega del Premio Nacional de Periodismo y Divulgación Científica, 
añadió que con la cantidad propuesta por Hacienda —“de la cual no hay una cantidad concreta y sigue 
en negociación, por lo que no puedo afirmar una cifra”—, en conjunto con el aumento que provendría 
de los diputados, buscarán que el crecimiento, con respecto al 2012, esperado del presupuesto 
alcance los 10 mil millones de pesos. 
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“El presupuesto de Hacienda no viene mal, pero queremos que se fortalezca en la Cámara de 
Diputados. De concretarse, nos permitirá avanzar en este esfuerzo, que ha sido público y notorio, para 
que en los próximos años podamos llegar a invertir el 1 por ciento del Producto Interno Bruto e PIB en 
ciencia, tecnología e innovación [como establece la ley desde 2004]”. 
 
En días pasados el presidente de la Comisión de Ciencia y Tecnología de la Cámara de Diputados, 
Rubén Benjamín Félix Hays, dijo a Crónica que en la Cámara baja buscarían incrementar estos 10 mil 
millones de pesos al presupuesto de 2013. 
 
Al respecto, José Franco, presidente de la Academia Mexicana de Ciencias, refirió que aumentar el 
presupuesto en esta cantidad sería un avance importante. “Concretar esta negociación con un 
gobierno saliente y otro entrante (donde la ‘consigna’ era no aumentar nada), y lograr poco más de la 
mitad, es un gran logro”. 
 
Añadió que los actores de la academia y empresa, mediante el Foro Consultivo Científico y 
Tecnológico, ya inician los cabildeos del presupuesto con los órganos de gobierno para obtener estos 
resultados. “Pero de concretarse este avance sería una noticia estupenda, que va en la dirección 
correcta que todos deseamos escuchar”. 
 
PREMIACIÓN. Momentos antes, durante su participación en la entrega de los premios, Villa Rivera 
recordó que si bien los políticos son pragmáticos en sus decisiones (con respecto a cómo ejercen los 
recursos públicos), los temas de ciencia, tecnología e innovación requieren esfuerzos y visión de Éstos 
a mediano y largo plazo, pero con metas claras. 
 
“El tema es cómo hacer que el político se apropie de esto dándole resultados en el corto plazo, pero 
haciéndole ver con miras al futuro los beneficios que de apoyar la educación, ciencia, tecnología e 
innovación para avanzar en el país”. 
 
El director de Conacyt puntualizó además que estos temas son tan importantes que no sólo es 
responsabilidad de unos cuantos investigadores difundir esta labor, sino también de la sociedad y los 
grupos sociales que ayuden a apropiarse de estos temas. 
 
En este sentido, dijo, se requieren de más fotógrafos de ciencia, divulgadores y “plumas” que divulguen 
esta información. “En los medios impresos todavía hay una muestra pequeña de lo que se puede 
hacer; periódicos y revistas incursionan ya, pero hay que generar  cada vez más recursos humanos 
para hacer esta práctica general y todos los días encontremos una página de ciencia”. 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

21/11/12 ACADEMIA 21 

 
 
Por lo tanto, reconoció la labor de los periodistas y divulgadores reconocidos el día de ayer. 
 
Entre los ganadores en periodismo se encuentran Thelma Gómez Durán, de El Universal; Claudia 
Patricia Villalobos Monroy, de la Gaceta Politécnica; Daniel Alfredo de la Torre Guzmán, de la revista 
QUO; Gerardo Alejandro García Moreno, de Once Tv; Óscar Emir Olivares Alonso, de La Jornada, y 
Omar Canek Páramo Kañetas, de la Gaceta UNAM. 
 
En la categoría de divulgación, entre los ganadores se encuentran Nidia Guadalupe Aréchiga Ceballos 
y Álvaro Aguilar Setién, Óscar Moctezuma Orozco, Dalia Guadalupe de la Peña Wing, Pedro Sierra 
Romero y Laura del Carmen Vargas Parada y Julianna Photopulos. 
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Asteriscos 

* En abono de la cooperación educativa entre 2012 y 2014, el titular de la SEP, José Ángel Córdova, 
signó con el embajador de EU, Anthony Wayne, el anexo IX del Memorándum de Entendimiento 
sobre Educación que, entre otras cosas, apunta a fortalecer la formación y capacitación de docentes 
con un enfoque binacional. Bien. 
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CARLOS ORNELAS 
Testimonio 

Gobernadores y jefes de gobierno, así como sus funcionarios encargados de la educación, han pasado 
por mi rasero y los he examinado con ojo severo, aunque también les he justificado algunas de sus 
omisiones porque son autoridades sin poder decisivo sobre la educación. 

Desde marzo de 2006, cuando comenzó la nueva época de Excélsior, he ejercido la crítica al poder 
público por sus pifias en la educación, he denunciado abusos y efectuado interpretaciones sobre la 
política educativa, donde el gobierno queda mal parado. En varias ocasiones los presidentes Fox y 
Calderón fueron el foco de mis reproches, más este último, porque al gobierno del anterior le quedaban 
meses de vida cuando comencé mis colaboraciones semanales en este diario. 

También, cuando consideré que se lo merecían, vapuleé a los secretarios y a la secretaria de 
Educación Pública con mis artículos, así como a otros altos funcionarios, en particular a Fernando 
González Sánchez, ex subsecretario de Educación Básica y yerno de Elba Esther Gordillo, presidenta 
del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación. 

Gobernadores y jefes de gobierno, así como sus funcionarios encargados de la educación, también 
han pasado por mi rasero y los he examinado con ojo severo, aunque también les he justificado 
algunas de sus omisiones porque son autoridades sin poder decisivo sobre la educación. Vivimos un 
centralismo burocrático con disfraz federalista. 

Los legisladores de ambas cámaras federales no han escapado a mis comentarios ácidos, por sus 
veleidades, malas leyes que han elaborado o por sus negligencias. 

En resumen, he ejercido la libertad de escribir y de manifestar mis ideas, soy un crítico de los 
poderosos y rara vez freno mis impulsos de juzgar lo que pienso que está mal. Y, como establece el 
artículo sexto de la Constitución, no he sido objeto de ninguna inquisición judicial o administrativa. 

Por mi labor periodística tuve conversaciones con Reyes Tamez Guerra, Josefina Vázquez Mota y 
Alonso Lujambio, cuando ocuparon la silla de José Vasconcelos. Ninguno trató de seducirme o 
insinuar siquiera que variara en mi línea editorial. Tampoco los secretarios de Educación de los 
estados con los que he platicado. Alonso Lujambio me obsequió dos libros de su autoría, mas no 
pienso que haya sido con el ánimo de comprar mi voluntad; él quería que los leyera y que conociera su 
labor intelectual. Cuando solicité información la recibí con puntualidad. No tuve que recurrir al IFAI. 
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Lo mismo, he manifestado mis ideas en contra de la camarilla hegemónica del SNTE y de las 
camarillas regionales, disidentes o institucionales. En muchas ocasiones he juzgado el hacer de la 
señora Gordillo y sus vicarios por el gran daño que hacen a la educación nacional. 

Las pendencias me llegaron por otro lado. En mi buzón del correo electrónico recibí algunas injurias, 
nunca amenazas, de algunos disidentes de la CNTE o de otras corrientes, cuando hacía críticas a sus 
haberes o porque fustigaba a los estudiantes de las normales rurales por los desmanes que hacen, en 
especial en Guerrero y Michoacán. También recibí insultos de simpatizantes de la APPO o de la 
Sección 22 del SNTE en los días candentes de 2006. 

En octubre de 2010 fui objeto de una agresión pública por parte de un grupo de maestros, en un 
coloquio en la UNAM. El asunto no pasó a mayores por la solidaridad del auditorio, compuesto por 
universitarios que repelieron la embestida. El Comité Ejecutivo Nacional del SNTE se deslindó de esa 
provocación y tal vez hasta le hayan llamado la atención a quien la orquestó, alguien de la Sección 36. 
De ahí en más, nada. Al contrario, he mantenido debates con dirigentes seccionales del sindicato, 
donde el respeto mutuo ha sido la regla. 

Con quien he sido más duro en mi crítica es con el presidente Calderón. Me parece imperdonable que 
haya firmado la Alianza por la Calidad de la Educación, que en los hechos significó otorgarle a la 
camarilla de la señora Gordillo la gerencia de la educación básica. Y nunca recibí una reconvención 
por parte de la Presidencia de la República o algún otro órgano del Poder Ejecutivo. Nadie censuró mis 
artículos o trató de coartar mi opinión. 

Escribo este testimonio el 19 de noviembre de 2012, a unos cuantos días de que Felipe Calderón 
entregue la banda presidencial a Enrique Peña Nieto. Hoy que le llueven críticas por todas partes, en 
especial por la lucha contra el crimen organizado. Justo es, pienso, reconocer que Felipe Calderón no 
ejerció la censura ni usó el poder del Presidente para silenciar mis juicios 
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GENTE DETRÁS DEL DINERO *** Mauricio Flores 
De Toluca para el Mundo 
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CORPORATIVO *** Rogelio Varela 
La ruta del dinero 

 
 
 

…Le decía ayer que el capital político de Yoloxochitl Bustamante al frente del Instituto Politécnico 
Nacional (IPN) se agotó y con ello sus aspiraciones para ocupar otros tres años la dirección de esa 
casa de estudios. Pues bien, le comento que el equipo de transición de Enrique Peña Nieto además 
revisa expedientes y su paso por la Subsecretaría de Educación Media Superior en el foxismo, 
donde “logro” la desaparición de la Subsecretaría de Educación e Investigación Tecnológica. Y 
bueno, es ese contexto surge la figura del doctor Jorge Maciel, con 48 años de dar cátedra y con 
excelente imagen en la institución, como persona honesta y de reconocimiento científico mundial, lo 
que le da ventajas sobre sus contrincantes por la dirección del IPN. Maciel además es un priista 
discreto, políticamente sano, conocedor al 100 por ciento de esa institución… 
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EXPEDIENTE POLÍTICO*** José Contreras 
Mudanza del caudillismo 

 
**A LA ESCUELA 
 
El gobierno de Oaxaca decidió mandar a los policías a la escuela. 
La “nota” no es que los policías vayan a ir a la escuela, sino que no habían ido. 
Sólo el 35 por ciento de los 3 mil 500 de la policía estatal de Oaxaca ha terminado la secundaria. 
Pero hay un porcentaje importante que ni siquiera ha terminado la primaria. 
La profesionalización de los cuerpos policiacos no ha pasado por Oaxaca. 
El gobierno encabezado por Gabino Cué otorgará facilidades para que los policías vayan a la escuela 
y concluyan su educación básica. 
Que quede claro: otorgará facilidades, no los obligará a ir. 
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CRÓNICA CONFIDENCIAL *** Leopoldo Mendívil 
Discriminación salarial en el gobierno mexicano 

  
PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN: 
 
+Jus sum cuique tribuere 
Justicia es dar a cada quien lo que le corresponde 
 
Si feo es que México siempre aparezca en la cola de las principales estadísticas de la OCDE, peor es 
encabezar otras como las concernientes al informe titulado “Crecimiento y Desigualdad”. 
 
Correspondió tal informe al estado de los países miembros de la OCDE en el año 2010, cuando 
nosotros celebrábamos nuestros gloriosos centenarios de país independiente y revolucionario, pero no 
justo ni hábil en haber aprovechado sus extraordinarios recursos naturales y sus muy capaces pero 
poco capacitados recursos humanos. 
 
Le dije ayer, Presidente, que hoy le daría la versión de la Organización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económico el menos sobre una de las causas de la marcha que mañana le dedican algunos 
de sus compañeros, pero por la violación constitucional que han sufrido al no recibir incrementos 
salariales durante los 12 últimos años. Tomo tal versión de una carta que el cesante de Gobernación 
Maximino Sesmas Gómez envió a usted en febrero del año pasado y sólo tomaré de ese texto tres de 
sus párrafos. El primero dice: 
 
“La difícil situación económica que estamos viviendo los mandos medios y enlaces de la administración 
pública federal, se ha vuelto un verdadero drama no sólo para los trabajadores sino también para 
nuestras familias. Esta grave situación es confirmada en cifras por el informe titulado “Crecimiento y 
Desigualdad”, elaborado por la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), 
ya que en dicho estudio se establece que México encabeza los índices de pobreza y ‘desigualdad de 
ingresos’ entre los 30 países miembros, dado que ‘la carga del gasto público (impuestos) recae en la 
clase media’. Asimismo, datos oficiales emitidos por el Banco de México señalan que la inflación 
acumulada durante el período 2000-2007 ha rebasado ya el 40%, cifra porcentual que en buen 
castellano significa que el poder adquisitivo de nuestro salario ha perdido casi la mitad de su valor en 
los últimos diez años. Y por si esto no fuera suficiente, es decir, que además de los incrementos a 
nuestros salarios a lo largo de una década, a partir del mes de enero de 2010 nos aumentaron el ISR 
del 28 al 30% y el IVA del 15 al 16%”. 
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Y para confirmar uno de los orígenes de esa “desigualdad de ingresos”, el autor de la carta que copio 
continuó así: 
 
“Le reiteramos, C. Presidente, que durante los 10 años de gobiernos emanados del partido político al 
que usted pertenece, los mandos medios de la burocracia federal no hemos recibido un solo peso de 
aumento salarial, como sí se ha otorgado año con año dicho incremento a: los salarios mínimos 
generales, a los diputados y senadores del Congreso de la Unión, a los ministros de la SCJN y demás 
miembros del Poder Judicial, a los mandos superiores del Poder Ejecutivo federal y, desde luego, al 
Ejército mexicano que fue beneficiado con un incremento de 40% en sus percepciones el 19 de febrero 
de este año y, citando sus propias palabras, Sr. Presidente, usted dijo: ‘Con este aumento en lo que va 
de esta administración, el personal de menores ingresos del Ejército mexicano y de las Fuerzas 
Armadas ha visto más que duplicado su salario. Por ejemplo, un soldado raso de esta Zona Militar 
tendrá en este aumento un incremento del 115 por ciento en su ingreso entre 2006 y la fecha actual”. 
 
“No es que estemos en contra -agregó- de que otros sectores o poderes de la Unión sean beneficiados 
en sus ingresos, qué bueno que así sea. En  lo que no estamos de acuerdo es que dichos incrementos 
salariales sean selectivos y por tanto discriminatorios, pues no es justo que los que más ganan, como 
es el caso de los ministros de la SCJN, se sigan aumentando año con año sus sueldos no en una 
proporción de $2.00 diarios, como ha sido el incremento autorizado a los salarios mínimos generales, 
sino aumentos verdaderamente insultantes para la población empobrecida de este país. Tampoco es 
justo, Sr. Presidente, que al Ejército se le duplique su salario en un lapso de 3 años mientras que a los 
mandos medios de la burocracia federal no se le hayan incrementado sus percepciones ni un solo 
peso en un período de 10 años. Podrá ser legal, pero no justo y mucho menos ético.” 
 
Sobre todo por este último subrayado, los jefes inmediatos de Sesmas en Gobernación, le increparon y 
le reclamaron por “dirigirse de esa manera al señor-presidente-de-la-República y por atentar contra las 
instituciones de la República…”. 
 
Mañana, a las 11:00 horas, están citados los mandos medios de su gobierno, presidente Calderón, 
para reunirse frente al Palacio Legislativo y que ya no sólo una sino muchas más voces de esa franja 
de servidores públicos reclamen ante los medios de comunicación los dos presidentes panistas que los 
discriminaron y perjudicaron, junto con sus familias, y sin embargo siguieron trabajando porque lo 
necesitan, claro, pero también porque han servido muchos años de su vida a México, sin 
mezquindades partidarias ni codicias degradantes… 
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Lamentan supresión de la ética en plan de estudios 

El doctor José Luis María Cifuentes, presidente de la sociedad española de profesores de filosofía y 
miembro de la Comisión Permanente de la Red Española de Filosofía (REF), envió al Observatorio 
Filosófico de México, la siguiente información: “La última reforma educativa promovida por el actual 
gobierno de España –el anteproyecto de la Ley Orgánica de Mejora de la Calidad Educativa (LOMCE), 
presentado recientemente por el ministro de Educación, José Ignacio Wert–, entre otras novedades 
elimina por completo la ética, que es la única materia filosófica estudiada en la Enseñanza Secundaria 
Obligatoria (ESO), y que ha estado presente en el sistema educativo español desde 1980. 

“Creemos que la supresión de la ética es un desacierto que no tiene justificación pedagógica. Por ello, 
pedimos al Ministerio de Educación de España que corrija este grave error en la tramitación de la Ley.” 

El OFM se solidariza con la REF y reitera la imperiosa necesidad de defender las disciplinas filosóficas 
en la enseñanza media y media superior. 

Gabriel Vargas Lozano, Guillermo Hurtado, Alfredo Torres (OFM), Mario Teodoro Ramírez (presidente 
de la AFM), Ausencio Pérez (presidente de la AMPFEMS, Ixtli), Eduardo Sarmiento (CEFILIBE), Lucía 
Agraz (OFMOR), Juan Carlos Ayala (presidente del CMF), Ángel Alonso (CCH-UNAM), Clemente 
Castañeda (UdeG), Ramón Espinoza (UAG), Célida Godina (BUAP), Francisco Javier Concha 
(COLBA), Virginia Sánchez Rivera (presidenta de la Academia Mexicana de Lógica) 
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Demanda solución pacífica al conflicto de la UACM 

Si se impusiera una solución violenta del tipo que fuera al paro que hoy vive la Universidad Autónoma 
de la Ciudad de México (UACM), alargando el conflicto y aprovechando el próximo periodo vacacional, 
resultaría un lamentable retroceso histórico cuyos únicos beneficiarios serían quienes promueven la 
descomposición social, tanto en la ciudad de México como en todo el país. 

Pensar que la fuerza sustituye a las ideas, a la cultura y a la política sería la peor de las posiciones, 
porque agudizaría la tensa situación prevaleciente. 

Por lo anterior, exhortamos a los actores que tienen en sus manos la solución del conflicto a poner por 
delante el desarrollo de una perspectiva democrática para la ciudad y la nación, que nos permita a 
todos encontrar un camino legítimo y legal a la problemática en la que hoy se debate la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México, resolviéndola a la brevedad. 

Llamamos a la ciudadanía a solidarizarse con una salida que pase por el respeto a la autonomía 
universitaria. 

Martha Obregón Lavín, Alicia Torres, Graciela González Phillips, José Francisco Gallardo, Enrique 
González, Rubén Venadero Valenzuela, Ricardo Martínez, Rolando Analco y 11 firmas más 
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